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我很高興向各位委員簡介證監會 2018/19 財政年度的預算案。在開始簡介來

年的預算前，委員或已從本會的預算案中留意到，我們預測 2017/18 財政年

度的總收入及總支出分別為 18.36 億元及 18.80 億元，赤字約為 4,400 萬

元。這是根據 2017/18 財政年度的估計平均每日市場成交額為 930 億元所得

出的結果。我們於 2017 年 11 月底作出此預測時，首八個月雖然已呈上升

趨勢，但實際平均每日成交額是 930 億元。證監會的收入主要來自交易徵

費，而徵費收入的水平取決於市場成交額。正如委員所知，2018 年 1 月的

市場成交額異常地高，平均每日約達 1,600 億元，遠高於 2017 年 11 月及

12 月的每日平均成交額。故此，事後看來，若這趨勢持續下去，我相信本

會不會錄得 4,400 萬元赤字；實際上，我們最終相當可能會錄得小額盈餘。  

 
現在，讓我重點講述預算案的一些主要內容。就 2018 年 4 月 1 日起計的年

度而言，我們預計總收入為 18.71 億元，較 2017/18 年度的預測增加

1.9%；而總支出則增加 6.3%至 19.99 億元，預算會因而錄得 1.28 億元的赤

字。 

 
我們預算收入時，是假設證券市場於 2018/19 財政年度的平均成交額為每日

1,090 億元，並據此得出預計收入 18.71 億元。我必須要指出，市場成交額

由市場力量主導，顯然並非我們所能控制。重要的是，證監會多年來在編製
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預算時，都一直貫徹採用同一套由本會內部研發的迴歸及時間數列分析 

(regression and time series analysis) 模式來預測市場成交額。 

 
2018/19 財政年度的交易徵費率將維持不變，即 0.0027%。按此徵費率計

算，本會若要達致收支平衡，平均每日市場成交額便需達到約 1,200 億元。 

 
於 2016 年 4 月展開為期兩年的牌照年費寬免，將於 2018 年 3 月終止。我

們建議延續牌照年費寬免至 2019 年 3 月底，為期一年。根據估算，來年因

免收牌照年費而少得的收入約為 2 億元。我們將會於下年度再次檢視有關情

況，當中包括本會各項收費的水平、市場狀況及證券業的營商環境。視乎情

況，我們或會於 2019/20 財政年度恢復徵收牌照年費。  

 
本會總支出增加，主要是由於我們建議於 2018/19 財政年度增撥 1 億元作人

事費用。這個數字是由我們建議的年度平均員工加薪 3.8%，以及預算中增

設的 21 個全職職位、即總人數淨增長 2.2%組成。本會需聘用具合適資格的

人員，以令工作取得成果。因此，我們需與金融服務業競爭具備所需知識及

技能的專才。新增人手將主要分派至三個前線營運部門，分別為企業融資部

（四名）、法規執行部（六名）及中介機構部（八名）。隨著證監會採取更

積極的前置式監管方針，以打擊企業及市場失當行為，本會必須為這三個部

門提供充足資源，讓它們有效地履行職能。除此之外，本地市場愈趨複雜，

持牌人數目與日俱增，加上引入核心職能主管 (Manager-in-Charge) 制度，

以及因應金融服務業的科技發展制訂適切的監管對策，亦是本會需增聘人手

的原因。  

 
我剛才列舉了一些證監會現時的首要工作。這些工作旨在維持本港市場的廉

潔穩健，而這正是香港維護其國際金融中心信譽的關鍵所在。然而，我們的

目標不止於此。為使本地市場繼續蓬勃發展，過去數年來，證監會為本港奠

定了穩固基礎，讓香港可進一步發展成為資產管理中心、風險管理中心及優

質上市集資平台，充份發揮來自內地的龐大資金，以及國際投資者對進入內

地市場和內地投資者對涉足本港市場的熱切渴求所帶來的龐大的機遇。來

年，本會的首要任務是整合上述工作，期望取得具體成果。自 2014 年推出

滬港通以來，我們與中國證監會的合作繼續向前邁進。雙方一直在探討如何

擴大及優化市場互聯互通計劃。此外，與內地及其他主要市場訂立的基金互

認安排，亦有助鞏固本港作為資產管理樞紐的地位。本會現正與其他地區商



討訂立類似安排。推動香港成為亞洲區衍生工具記帳中心，將能深化香港的

風險管理角色。繼證監會與香港交易所就上市監管發表聯合諮詢總結後，我

們現正與香港交易所緊密合作，處理香港交易所在同股不同權、未有收入的

生物科技公司及已在合資格海外交易所上市的內地企業進行第二上市方面的

諮詢工作。我們的目標清晰明確。我們在推動市場發展方面的多項措施，均

建基於世界一流的監管標準之上。  

 
去年，港股錄得 36%強勁升幅。年初至今，市場屢創新高，單是一月，恒

指便錄得 10%升幅，而且交投異常暢旺，平均每日成交額達 1,600 億元。鑑

於本港股市是國際化市場，其表現會深受外來因素影響，例如美國未來的加

息步伐、中國內地的財政及經濟狀況，以至貿易和地緣政治局勢緊張的不明

朗因素。本會作為監管機構，需為任何突如其來的市場調整作好準備，以確

保市場能夠抵禦有關風險，並繼續順暢及有序地運作。就此，我們一直與香

港交易所緊密合作，加強本港結算所的風險管理工作。我們亦會一如以往，

繼續密切監察持牌中介機構的營運狀況，確保它們已制訂適當措施，隨時可

應付任何突發的市場調整。我們在這方面的其中一項重點工作，是防止持牌

中介機構在進行保證金融資（孖展）借貸時承擔過度風險。 

 
就此，歐達禮先生和我很樂意解答各位委員的提問，謝謝。 

 
完 

 




